



Основан в 1969 году

Учредители: Академия наук СССР, Институт Латинской Америки

Латинская Америка № 12/2023

Ежемесячный научный и общественно-политический журнал РАН

Издается под руководством Отделения глобальных проблем

и международных отношений РАН

Включен в список ВАК

Входит в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ)

Включен в Russian Science Citation Index (RSCI) на платформе Web of Science

ISSN 0044-748X Индекс 70497 Москва

Главный редактор В.Л.ХЕЙФЕЦ

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

АЛЬКАНТАРА САЭС М. (Ун-т Саламанки (Испания), Боливарианский Папский ун-т Медельина, Колумбия); БАТТЬЯНИ К. (Ун-т Республики (Уругвай), Генеральный секретарь Латиноамериканского совета по общественным наукам; ДАВЫДОВ В.М. (ИЛА РАН, Москва); ЖЕБИТ А. (Федеральный ун-т Рио-де-Жанейро, Бразилия); ИВАНОВСКИЙ З.В. (ИЛА РАН, МГУ им. М.В.Ломоносова, Москва); КОВАР-РУБИАС ВЕЛАСКО А. (Колехио де Мехико, Мексика); КОНСТАНТИНОВА Н.С. (ИЛА РАН, Москва); КОФМАН А.Ф. (ИМЛИ им. А.М.Горького РАН, Москва); МАРТИНЕС ПЕРЕС Х. (Национальный автономный ун-т, Мексика); МАРТЫНОВ Б.Ф. (МГИМО МИД России, Москва); МАССОН СЕНА К. (Кубинский ин-т культурных исследований им. Хуана Маринельо, Куба); НОЛЬТЕ Д. (Немецкий ин-т глобальных проблем, Германия); ОКУНЕВА Л.С. (МГИМО МИД России, Москва); РУВИНСКИЙ В. (Ун-т ИСЕСИ, Колумбия); СЕРБИН А. (Региональный центр координации экономических и социальных исследований, Аргентина); СУДАРЕВ В.П. (ИЛА РАН, Москва); ТИКНЕР А. (Ун-т Росарио, Колумбия); ХЕЙФЕЦ В.Л. (главный редактор журнала «Латинская Америка», Москва); ХЕЙФЕЦ Л.С. (СПбГУ, Санкт-Петербург); ШЕСТОПАЛ А.В. (МГИМО МИД России, Москва); ШКОЛЯР Н.А. (ИЛА РАН, Москва); ЩЕЛЧКОВ А.А. (ИВИ РАН, Москва); ЩЕТИНИН А.В. (МИД России, Москва); ЯКОВЛЕВ П.П. (ИЛА РАН, РЭУ им. Г.В.Плеханова, Москва); ЯНКЕЛЕВИЧ П. (Колехио де Мехико, Мексика)

КОРРЕСПОНДЕНТЫ: И.М.КУРГУЗОВ — В САНТЬЯГО, kim-la@mail.ru

МАНУЭЛЬ ЛОЙОЛА — В САНТЬЯГО, manuel.loyola@gmail.com

А.Ю.ЧУРИКОВ — В КАРАКАСЕ, achurikov@list.ru

Над номером работали: С.Е.АЛЕКСАНДРОВ, К.Э.ДАБАГЯН, А.Б.НОВИКОВА, А.Э.САЛТАЙС (зав. редакцией)

Адрес редакции: 115035 Москва, ул. Б.Ордынка, 21

Телефон: 8-495-951-01-67; электронная почта: revistala@mtu-net.ru

© Российская академия наук, 2023.

© Составитель: Редакционный совет журнала «Латинская Америка», 2023.

Latinskaya Amerika N 12/2023

(Latin America)

Founded in 1969

Established by

Academy of Sciences of the Soviet Union

Institute of Latin America

Scientific, social and political journal of Russian Academy of Sciences

Issued monthly

**Published under the authority of the Global Problems
and International Relations Department of the RAS**

Included in the list of the Higher Attestation Commission

Included in Science Index, Russian Science Citation Index on the base of Web of Science

ISSN 0044-748X Index 70497 Moscow

Chief Editor VICTOR L.JEIFETS

EDITORIAL BOARD:

ALCANTARA SAEZ M. (Salamanca University (Spain), Bolivarian Pontifical University of Medellin, Colombia); BATTHYANY K. (University of Republic, Uruguay), the Latin American Council of Social Sciences; DAVYDOV V.M. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); COVARRUBIAS VELASCO A. (College of Mexico, Mexico); ZHEBIT A. (Federal University of Rio de Janeiro, Brazil); IWANOWSKI Z.W. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); KHEIFETS V.L. (editor in chief, Russia); KHEIFETS L.S. (Saint-Petersburg State University, Russia); KONSTANTINOVA N.S. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); KOFRMAN A.F. (Institute of World Literature and Arts, RAS, Russia); MARTINEZ PEREZ J. (National Autonomous University, Mexico); MARTYNOV B.F. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); MASSON SENA C. (Cuban Institute for Cultural Studies Juan Marinello, Cuba); NOLTE D. (German Institute of Global Affairs, Germany); OKUNEVA L.S. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); ROUVINSKY V. (ICESI University, Colombia); SCHELCHKOV A.A. (Institute of General History, Russia); SCHETININ A.V. (Ministry for Foreign Affairs of Russia, Russia); SERBIN A. (Regional Coordinating Center for Economic and Social Studies, Argentina); SHESTOPAL A.V. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); SHKOLNIK N.A. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); SUDAREV V.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); TICKNER A.B. (University of Rosario, Colombia); YAKOVLEV P.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); YANKELEVICH P. (College of Mexico, Mexico)

Correspondents: I.M.KURGUZOV — in SANTIAGO, kim-la@mail.ru

MANUEL LOYOLA — in SANTIAGO, manuel.loyola@gmail.com

A.YU.CHURIKOV — in CARACAS, achurikov@list.ru

The present issue of journal by S.E.ALEKSANDROV, K.E.DABAGIAN,
A.B.NOVIKOVA, A.E.SALTAIS (managing editor)

Editorial address: 21 Bolshaya Ordynka Str., 115035 Moscow, Russia

Phone number: +7 495 951 01 67; e-mail: revistala@mtu-net.ru

© Russian Academy of Sciences, 2023.

© Compiler: Editorial Board of «Latinskaya Amerika», 2023.

В НОМЕРЕ:

- 6 В.Л.Хейфец. Обращение к читателям**
- 7 Поздравление мэтру отечественной латиноамериканистики**
- 9 Поздравление Н.В.Калашникову**

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

- 10 В.М.Давыдов, А.Ю.Степанов. Стержневые детерминанты регионального прогностического сценария. Глобальная технологическая трансформация и новая парадигма военного дела**

КИТАЙ — ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

- 18 Е.И.Сафонова. Китайско-латиноамериканская «дуга» в условиях сдвига мирового порядка**
- 34 И.М.Степнов, Т.В.Колесникова. Цифровая трансформация Латинской Америки и китайский фактор в формировании трендов**
- 49 Л.В.Филиппова. Интересы и деятельность Китая в Антарктике. Потенциал для синергии с Россией и странами Латинской Америки**
- 63 В.А.Скосырев. Ослабление гегемонии США в Латинской Америке глазами китайских экспертов**

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

- 74 К.М.Табаринцева-Романова, Д.А.Кузнецов. Научная дипломатия *Mercosur***

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

- 91 Э.Г.Ермольева, А.Э.Салтайс. Иberoамериканисты собрались в Санкт-Петербурге**
- 105 Итоги XXXI конкурса в МГИМО**
- 106 Указатель статей и материалов, опубликованных в 2023 г.**

SUMARIO

- 6 Víctor Jeifets. Mensaje a los lectores**
- 7 Felicitaciones al maestro de estudios latinoamericanos en Rusia**
- 9 Felicitaciones a Nikolay V.Kaláshnikov**

PUNTO DE VISTA

- 10 Vladímir Davydov, Alexandr Stepánov. Determinantes claves del escenario pronóstico regional. Transformación tecnológica global y un nuevo paradigma de los asuntos militares**

CHINA — AMERICA LATINA

- 18 Elena Safrónova. El “arco” chino-latinoamericano en las condiciones del cambio del orden mundial**
- 34 Igor Stepnov, Tatiana Kolésnikova. La transformación digital de América Latina y el factor chino en la formación de los trends**
- 49 Liudmila Filíppova. Los intereses y la actividad de China en Antártica. El potencial para la sinergía con Rusia y los países de América Latina**
- 63 Vladímir Skósyrev. La disminución de la hegemonía de los EE.UU. en América Latina vista por los expertos chinos**

RELACIONES INTERNACIONALES

- 74 Ksenia Tabárintseva-Románova, Denís Kuznetsov. La diplomacia científica del Mercosur**

VIDA CIENTIFICA

- 91 Eleonora Ermólieva, Alla Saltays. Los iberoamericanistas se reunieron en San Petersburgo**
- 106 Indice de artículos y materiales publicados en 2023**

CONTENTS

- 6 Victor Jeifets. Message to readers**
- 7 Congratulations to the master of Latin American studies in Russia**
- 9 Congratulations to Nikolay V.Kalashnikov**

POINT OF VIEW

- 10 Vladimir Davydov, Alexandr Stepanov. Core determinants of the regional prognostic scenario. Global technological transformation and a new paradigm of military affairs**

CHINA — LATIN AMERICA

- 18 Elena Safronova. The Sino-Latin American “arc” in a shifting world order**
- 34 Igor Stepnov, Tatiana Kolesnikova. Digital transformation of Latin America and the Chinese factor in shaping trends**
- 49 Liudmila Filippova. China’s interests and activities in the Antarctic. The potential for synergy with Russia and Latin American countries**
- 63 Vladimir Skosyrev. Chinese assessments of the decline of US hegemony in Latin America**

INTERNATIONAL RELATIONS

- 74 Ksenia Tabarintseva-Romanova, Denis Kuznetsov. Science diplomacy in *Mercosur***

SCIENTIFIC LIFE

- 91 Eleonora Ermolieva, Alla Saltays. Ibero-Americanists gathered in St. Petersburg**
- 106 Index of the articles and materials published in 2023**